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记者在位于金山工业园区的河南仟汇再生

资源有限公司车间看到， 里面共有 4 条专业生

产线，分别用于电视机、冰箱、电脑、空调等废旧

家电的专业拆解。

屠驹元告诉记者，这些机器“吃”进一台废

旧家电，经过分类拆解，十几分钟后就会“吐”出

一堆各自分离的铜、铁、塑料等颗粒。 而这些产

出的材料颗粒，可以交给下游生产厂家进行循

环利用。“比如拆下的钢铁可以销售给钢厂；从

废旧零件中提取的金、银、铜等贵金属、塑料等

可销售给相应下游生产企业。 ”

拆解过程中，对于氟利昂、含铅玻璃等有害

物质的处理尤其严格，屠驹元表示，生产线上的

工人均经过专业培训，会利用专业拆解手段对

这些物质进行处理。“如电视机中的锥形玻璃

含有铅，如果处理不当将对人体造成伤害，也会

污染环境。 我们经过专业处理后，会将其交给

具备危险废物经营资质的企业进行进一步无害

化专业处理。 ”屠驹元说。

“环保无害”是考核家电拆解企业的一个重

要指标，包括两个方面：一是拆解过程中污染防

治设施必须正常运行，污染物达标排放。 记者

在车间看到，除有专业设备回收危险物废料之

外，车间配有专业的除尘设备，经集中除尘处理

后排放。二是拆解物的管理，整机必须是破坏性

处理， 拆解过程中产生的危险废物必须安全处

置，还要对拆解物分类登记。

在拆解车间内还安装有视频监控系统，该

系统与环保部门联网，使整个生产过程接受 24

小时实时监控，实现了全程透明化拆解。

家电拆解企业靠何盈利？屠驹元表示，一是

拆解物（包括金属、塑料、线路板、玻璃等）的出

售是利润来源之一， 另一个利润来自国家对拆

解企业每拆解一台旧家电给予 5 元

～

15 元的

拆解补贴。他介绍，对拆解企业来说该行业盈利

小、投资回收周期长、技术门槛高，为此政府采

用了资金扶持及政策引导的方式。

屠驹元表示， 每个拆解企业都建立有完整

的废旧家电拆解管理系统。“每一台旧家电资料

都录入了电脑系统进行‘备案’，如果回收的旧

家电信息没有录入电脑系统， 那消费者手中以

旧换新的凭证将无法使用。 这种严格的管理流

程杜绝了回收企业玩猫儿腻的可能。 而且为杜

绝产品进入二次流通领域等违规违法行为，拆

解企业在成立时， 均要上交高数额的违约保证

金。 ”

废旧家电中掘出“绿色金子”
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2011 年 4 月， 位于

我市国家经济开发区金

山工业园的河南仟汇再

生资源有限公司正式通

过省政府审批， 成为豫

北地区唯一的国家指定

的专业家电拆解企业。

家电“以旧换新”政

策自 2010 年 7 月 24 日

起 正 式 在 我 省 启 动 实

施， 其过程共涉及四个

环节： 消费者、 家电销

售、旧家电回收、旧家电

拆解。 其中旧家电拆解

是“以旧换新”政策中的

末端环节， 也是至为重

要的一个环节。 旧家电

拆 解 产 业 为 何 至 关 重

要？ 旧家电拆解要经过

怎样的流程？ 该行业靠

什么生存， 未来的发展

前景又如何？ 近日，记者

走进河南仟汇再生资源

有限公司， 为您解开这

些疑问。

废旧电器越来越多

《河南省废弃电器电子产

品处理发展规划（2011

～

2015）》

提到，“十一五”期间，河南省居

民家庭的电器电子产品已陆续

进入报废期。 2009 年，全省“四

机一脑”（电视机、电冰箱、洗衣

机、空调和电脑）报废量约 358.8

万台， 重量约为 10.4 万吨。 其

中，“四机一脑” 报废量及回收

量预测中提到，2015 年，鹤壁市

的报废量预计将达到 11.48 万

台，重量为 0.34 万吨。 豫北地区

包括安阳、濮阳在内，报废量预

计达到 48.05 万台，重量为 1.89

万吨。

“十一五 ”期间，全省废弃

电器电子产品回收渠道主要有

两种：一是拆解企业回收，二是

个体机构回收。 而拆解企业的

拆解规模远远满足不了需求 。

河南省政府综合分析 18 个省辖

市的经济发展实力交通运输条

件， 共审批通过了两批国家指

定家电拆解企业名单。 第一批

于 2010 年 9 月审批通过， 共有

四家，分别位于郑州、洛阳、开

封、焦作。第二批于 2011 年 4 月

审批通过，共有三家，分别位于

鹤壁、南阳和漯河。 规划选择以

郑州、洛阳为两个核心 ，南阳、

鹤壁为两个重点布设废弃电器

电子产品拆解企业， 位于鹤壁

的河南仟汇再生资源有限公司

侧重于河南北部地区。

据河南仟汇再生资源有限

公司总经理屠驹元介绍， 河南

仟汇再生资源有限公司是第二

批中标的河南省旧家电拆解企

业。 屠驹元说，国家之所以这么

重视旧家电拆解行业的发展 ，

一个重要原因就是近年来全国

的电器电子产品报废量逐渐增

多， 已成为固体废物中不可忽

视的污染源之一。

小作坊式拆解隐患多

据资料统计，街头巷尾随处可见的“回收

游击队” 完成了我国超过 90%的废旧电器回收

量。 一件崭新的家电出厂，也就意味着将要有

一件废弃物流向社会。 可以想象，废旧家电回

收有着一个多么庞大的市场。

记者走访发现，废旧家电在被走街串巷的

小商贩回收以后，往往有三种去向：过于破烂

的拆掉卖铜卖塑料；大部分则流向二手家电市

场重新销售；还有一部分被拆成碎零件被不法

商户用于制造翻新家电中。

记者了解到， 废旧家电产品不仅种类繁

多，而且成分复杂，许多零部件中含有多种有

毒有害物质（如铅、汞、多氯联苯等），如果处理

不当将对环境和人体产生巨大的危害。

“如破碎的电视机显像管中含有荧光粉和

重金属铅，极易污染环境；冰箱压缩机里面含有

害物质汞和氟利昂； 电脑的电路板上含有铅和

镉……这些都必须经过专业化的设备进行精细

处理，才能做到无害化。比如有些人在拆解冰箱

时将氟利昂随意就地倾倒，时间长了，那块土地

至少要 30 年寸草不生。 小作坊式的粗放处理，

如粗暴拆解、 露天焚烧等， 必定污染空气和水

源，而且对人体有害。 ”屠驹元告诉记者。

废旧家电若是进入二手市场重新流通，或

被拆解为零部件用于翻新家电制造中， 则隐患

更大。记者经查阅资料并从消防部门了解到，在

每年的火灾统计中， 都有一些因超期服役家电

而引起的火灾案例。

心提示

核

废旧电器的专业拆解、 回收利用不仅蕴藏

着巨大的商机，而且对保护环境、发展循环经济

具有重大意义，如果能健康发展，便可以变废为

宝，从里面掘出“绿色金子”来。

对于废旧家电专业拆解行业的前景， 屠驹

元十分看好，并且很有信心。“这是一个利在千

秋的行业。 ”他说。

统计资料显示，拆解企业在拆解完 2500 台

废旧家电后， 会得到 6.5 吨铁材、6.8 吨塑料、8

吨玻璃和 0.4 吨铜材等可再利用资源。

“拆解出的这些原材料，可以卖给下游相关

行业，既给拆解企业带来了利润，又为下游行业

减轻了生产成本， 更达到了能源再次利用的目

的， 实现了下游行业的节能减排， 可谓一举多

得。 ”屠驹元说。

不过，屠驹元也有他的顾虑。“目前的‘以旧

换新’ 政策虽然暂时解决了现阶段拆解产品供

应的问题，但是这毕竟只是短期的刺激政策，而

不是长期的制度，拆解企业要想长期立足发展，

就需要有具体的、 长期的废旧电子回收制度出

台，以保证拆解产品的货源。 ”

2011 年 1 月 1 日起，我国正式开始实施国

务院于 2008 年 8 月 20 日审议通过的《废弃电

器电子产品回收处理管理条例》，这让河南仟汇

再生资源有限公司等已在废旧电器拆解行业立

足的企业看到了曙光。该条例中明确指出，国家

将建立废弃电器电子产品处理基金， 用于废弃

电器电子产品回收处理费用的补贴。 电器电子

产品生产者、 进口电器电子产品的收货人或者

其代理人应当按照规定履行废弃电器电子产品

处理基金的缴纳义务。

除此之外，由省环保厅会同省发改委、省工

信厅、省商务厅组织编制的《河南省废弃电器电

子产品处理发展规划（2011

～

2015）》中，也为废

旧电器拆解行业的发展指明了方向。

按照规划的总体目标，至 2015 年，我省将

建立多元化的废弃电器电子产品回收网络体

系，出台相应的法律法规，规范废弃电器电子产

品处理企业管理， 废弃电器电子产品处理向产

业链和规模化发展。

屠驹元认为， 废旧家电拆解行业要想长期

立足并顺利发展，有三点十分重要。“一是需要

政府部门加大扶持力度， 可通过给予直接投资

或以资金补助、贷款贴息等方式，鼓励和扶持企

业发展；二是亟待完善法律、法规，加大对私自

拆解及非法生产翻新电器等行为的监管力度；

三是加强媒体宣传，提高市民的环保意识，使他

们从自身做起， 都来支持专业废旧家电拆解行

业的发展。 ”

“废旧家电拆解行业对于很多人和地方来

说，还是个新生事物，但我相信，作为一个朝阳

行业， 一定会有越来越多的人加入到对它了解

和支持的队伍中来， 它也一定会有一个好的发

展和将来。 ”屠驹元满怀信心地说。

屠驹元向记者介绍冰箱洗衣机拆解线。

屠驹元向记者介绍屏幕显像管切割机的操作流程。

现实严峻

粗放处理

无害处理 专业拆解实现资源循环

前景看好

变废为宝掘出“绿色金子”


